

3552

Desde Los Andes a Punta Arenas

Por René Leiva Berrios.

La fecha y el lugar desde donde se embarca Lucila Godoy en su viaje de mayo de 1918 no se encontraba categóricamente definido. Para dar una opinión que fuera aclaratoria se hizo necesario nuevos diligencias y documentos que confirmaron algunas de las alternativas.

La línea de navegación "Braun y Blanchard" tenía para la ruta Iquique a Punta Arenas, al vapor "Chiloé", en viajes permanentes. De esa manera surgió zarpe desde Valparaíso hacia el sur, para el día 7 de mayo de 1918, con cobrojo y pasajeros, lo cual se cumplió según itinerario.

En ese viaje y dentro del reducido número de pasajeros, se incluía a la poeta Gabriela Mistral (Lucila Godoy), quien es una distinguida "educacionista". El día antes de esa semana se embarcaba con rumbo a Punta Arenas, en cuya ciudad debe hacerse cargo del Liceo de Niñas, puesto para el que ha sido nombrada, en recompensa de servicios eficacísimos prestados como subdirectora del Liceo de Los Andes, donde ha desarrollado una labor educativa digna de su inteligencia singular y de su alto espíritu. Con estos términos se resaltaba la especial importancia que la prensa de la capital magnificaba el viaje en referencia donde habían concurrido hasta el muelle respectivo, un grupo de sus admiradores, amigos y periodistas, con el fin de despedir y desejar en los instantes previos al viaje, los mejores deseos de éxito y prosperidad en la difícil misión a que había sido encomendado.

Aquel día, templado y agradable, con una neblina matinal y temperatura máxima de veinte grados, vino a contribuir con una grata brisa, al ambiente y ánimo reinantes entre ese reducido pero significativo grupo que había partido en tren desde Los Andes, para testimoniar un agradecido adiós.

La primera recalada se produce cinco días después en Puerto Montt, oportunidad que tuvo el poder leer el



comentario que hace la prensa local, tomado desde un diario de Punta Arenas y relacionado con la anécdota de su nombramiento, debidamente conocida.

Al día siguiente y luego de una faena de estiba, el "Chiloé" zarpa de su única recalada e inicia el viaje para el tramo Puerto Montt a Punta Arenas. Un suelto de crónica se preocupa de informar sobre este viaje de la nave y comenta la presencia de la señorita Lucila entre los pasajeros que traía desde Valparaíso, en los siguientes términos: "Por el vapor "Chiloé" pasó para el sur la señorita Lucila Godoy, más conocida por su nombre literario de Gabriela Mistral. Como se sabe, la insigne poetisa va a hacerse cargo de la dirección del Liceo de Niñas de Punta Arenas y lleva la facultad de reorganizarlo".

Arriba finalmente a puerto de destino el día 18 de igual mes, con lo cual puedo señalar que luego de diez días de viaje marítimo y un día surto en Puerto Montt, se cubre este viaje de la señorita Lucila, con lo cual se confirman aquellas fuentes que señalaban haber sido un viaje que se iniciaba en Valparaíso hacia su destino de definitivo nombramiento en Punta Arenas.

Dejamos con estos comentarios a la "Señorita Lucila" escribiendo aquello poemas que la "desolación" del paisaje austral le inspirara en su sensible existencia, como aquellas significativas acciones tendientes a encuadrar al liceo que recibía, por el amor a la cultura y a la patria que se extendía por las filas pomposas mogollónicas.

Desde Los Andes a Punta Arenas [artículo] René Leiva Berríos.

Libros y documentos

AUTORÍA

Leiva Berríos, René

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Desde Los Andes a Punta Arenas [artículo] René Leiva Berríos. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)